

Encuesta de Escuela de Matemática

Ciudadanía desconfía de plan gubernamental de seguridad

DANIELA MUÑOZ
redactora

** Han disminuido los delitos, pero la percepción de seguridad ciudadana no mejora, detalla una encuesta de la Escuela de Matemática de la UCR.*

A pesar de que en este año han bajado los índices de delincuencia, los ticos se sienten más inseguros y consideran ineficaces los planes gubernamentales para combatir esta problemática, según indica una encuesta realizada por la Escuela de Matemática de la Universidad de Costa Rica.

El catedrático Jorge Poltronieri, coordinador de la investigación, al referirse a los resultados de dicha encuesta detalló a este Semanario que "los ticos se sienten vulnerables, consideran que el gobierno tiene como único punto de agenda el Tratado de Libre Comercio (TLC) y por consiguiente, descuida los demás ámbitos, como la seguridad ciudadana, salud y lucha contra la corrupción".

La encuesta anual de la Escuela de Matemática se ha aplicado desde hace veinte años, con el propósito de analizar los cambios en la forma de pensar y determinar cómo se conforma la estructura de opinión en el país.

En el cuestionario aplicado este año, se incluyeron 77 temas de conflicto, entre los que sobresalen la seguridad social y ciudadana; el TLC con Estados Unidos, Centroamérica y República Dominicana; el referendo; salud; justicia; el gobierno de Oscar Arias; y los ex-presidentes y la empresa privada, entre otros.

El sondeo se aplicó a 1.000 costarricenses, mayores de edad y con acceso a medios de comunicación, en diversas zonas del país, por medio del método de cuotas. Según los investigadores, tiene un margen de error del 3%.

La representación por género se distribuyó equitativamente y se incluyeron porcentajes significativos de estudiantes y amas de casa, junto con la población económicamente activa.

MENOS DELITOS, PERO...

Los resultados reflejan que en el último año los actos de delincuencia han bajado en un 36.29%, con respecto al año anterior, tras tomar en cuenta las categorías de robo en la vivienda, tentativa de robo en la vivienda, asalto, asalto con violencia, robo de vehículo, violencia en el hogar, y agresión a menores.

Para Poltronieri, la investigación demostró que -a pesar de la reducción de los delitos- la labor del nuevo gobierno en materia de seguridad es percibida como negativa, ya que se mantiene el alto sentimiento de inseguridad en la población. En concreto, el 73.3% de los entrevistados dice no sentirse seguro.

Además, la mayor parte de las personas encuestadas coincidió en que "el gobierno es cómplice de la entrada de inmigrantes ilegales para favorecer a los empresarios ticos" y en que "Migración es cómplice de la entrada de delincuentes extranjeros al país".

Aunado a esto, se encontró un porcentaje mayoritario de personas que consideran que son falsas las afirmaciones "La Policía Comunitaria ha reducido los delitos" y "El gobierno está cumpliendo con la promesa de lucha contra la delincuencia".



Según Jorge Poltronieri el enfoque del gobierno hacia el TLC hace sentir a la población que no se avanza en materia de seguridad ciudadana. FOTO CON FINES ILUSTRATIVOS. Kattia Alvarado Madrigal.

En opinión del coordinador de la investigación, estos últimos puntos ameritan especial atención, pues la iniciativa de Policía Comunitaria es la principal apuesta de las autoridades estatales e incluso los mismos policías comunitarios dicen sentirse discriminados dentro de su gremio, pues no reciben apoyo suficiente del gobierno. Asimismo, sobresale que a pesar de los planes de seguridad y de la disminución de los delitos revelados por el estudio, la ciudadanía considera que el Gobierno no está aportando mayores soluciones al problema de la delincuencia.

ARIAS Y EL TLC

De acuerdo con Poltronieri, los datos recogidos apuntan a que la mayor parte de las personas creen que el gobierno de Óscar Arias tiene un único punto de agenda y que consecuentemente, descuida el desarrollo integral del país. Esto se desprende del 46.6% de la población que respalda la afirmación de que "El presidente Arias sólo gobierna para aprobar el TLC", aunado a la percepción negativa en torno a los planes gubernamentales de seguridad, salud, y corrupción.

De igual manera, las medidas tomadas por el gobierno de Oscar Arias parecen perder popularidad, ya que la mayoría de los encuestados discrepa de los enunciados "El gobierno de Arias ha mejorado la salud de la población", "Es racional la actitud del presidente al rodearse de policías al visitar comunidades", y "Es correcto que el gobierno de Arias enviara a Referéndum el Dictamen de la Comisión Legislativa y no el Tratado de Libre Comercio con EE.UU.". Igualmente, altos porcentajes de los entrevistados concuerdan con que "Hubo manipulación del gobierno al usar los apagones para desprestigiar al ICE", "El presidente Arias está irrespetando la división de poderes de la República", "El presidente Oscar Arias está desubicado en su visión de la realidad del país", y que "Es inconsistente la actitud del gobierno de Arias ante los comentarios del Embajador de EE.UU. y del gobierno de Cuba acerca del TLC".

Acerca del tema de la corrupción, la percepción resultó bastante negativa, al considerar -en gran medida- que el que se mete en política es para robar, que política y corrupción son lo mismo, que la corrupción ha invadido todos los poderes, y que en Costa Rica todo se puede arreglar si se tiene el dinero para pagar.

Por otra parte, los datos que arrojó la encuesta reflejan la pérdida de credibilidad de la Asamblea Legislativa, del sistema judicial, y de los partidos y personajes políticos, en general.

Poltronieri estimó que esto es normal, en vista de que el año anterior la encuesta se realizó cuando iniciaba el gobierno de Óscar Arias. "Cuando recién comienzan los gobiernos, la gente tiene fe en que las cosas pueden cambiar y después de doce meses se da cuenta que no va a cambiar nada, que todo va a seguir igual", comentó.

Algunos resultados

La encuesta de la Escuela de Matemática proporcionó resultados como los siguientes:

- "Debe eliminarse la reelección": 37.0% en contra, 41.2% a favor.
- "En las pasadas elecciones hubo fraude electoral": 40.9% en contra, 30.6% a favor.
- "Se debe privatizar el INS": 56.1% en contra, 24.0% a favor.
- "Se debe privatizar el ICE": 58.0% en contra, 22.6% a favor.
- "La Asamblea Legislativa no sirve para nada": 17.1% en contra, 50.1% a favor.
- "Está bien que los diputados influyan nombramientos de maestros en el MEP": 71.5% en contra, 15.9% a favor.
- "Hay corrupción en la Corte Suprema de Justicia": 13.9% en contra, 58.0% a favor.
- "Se puede confiar en la justicia": 42.9% en contra, 22.9% a favor.
- "Es correcto que el PUSC llame de nuevo a sus filas a los ex-presidentes Rodríguez y Calderón": 68.5% en contra, 12.9% a favor.
- "Está bien que se obligue a los Fondos de Pensiones a invertir en el extranjero": 53,2% en contra, 17,0% a favor.
- "Los fondos de pensiones sólo se deben invertir en el país": 18,4% en contra, 56,0% a favor.
- "La empresa privada ha sido un fracaso en la concesión de obra pública en Costa Rica": 20.6% en contra, 46,2% a favor.
- "El Estado debe rescindir el contrato con Alterra por incumplimiento de funciones": 15.6% en contra, 46.7% a favor.
- "Es correcto que EE.UU. construya un muro en la frontera con México": 61.6 % en contra, 19.0% a favor.
- "La presencia de EE.UU. en Irak aumenta la violencia en la región": 12.0% en contra, 77.3% a favor.
- "EE.UU. está ganando la guerra contra el narcotráfico": 59.8% en contra, 17.6% a favor.